

PAPELETAS BIBLIOGRAFICAS

Para la Historia de Colombia. Período comprendido entre 1816 y 1830. Reconquista Española y Gran Colombia. (Continuación).

Escribe: SERGIO ELIAS ORTIZ

LECUNA (Vicente). Cartas del Libertador corregidas conforme a los originales. (1799-1830) 11 tomos. Tomos I a X, Caracas, Lit. y Tip. del Comercio. 1929-1930. Tomo XI, New York, N. Y. The Colonial Press Inc., 1948. Índice analítico, Apéndices y Suplementos.

Esta famosa colección de **Cartas**, preparada con la competencia y esmero propios del insigne bolivariano doctor Lecuna, sobre los originales que tenía a su guarda en el Archivo del Libertador y la mejor información que pudo procurarse sobre la materia, constituye una fuente de primera importancia para el estudio de la época. La Fundación Boulton prepara en este momento la edición del Tomo XII, con nuevas **Cartas** encontradas en el Archivo Nacional de Colombia para completar esta obra monumental.

LECUNA (Vicente). Crónica razonada de las Guerras de Bolívar, formada sobre documentos, sin utilizar consejas ni versiones impropias. Conclusiones de acuerdo con hechos probados y la naturaleza de las cosas. 3 tomos. New York, N. Y. The Colonial Press Inc., 1950.

LECUNA (Vicente). Bolívar y el Arte Militar. New York, N. Y. The Colonial Press Inc., 1955.

LECUNA (Vicente). Catálogo de errores y calumnias en la Historia de Bolívar. 3 tomos. New York, N. Y. The Colonial Press Inc., 1956-1958.

Las tres obras anteriores, preparadas con el conocimiento más vasto de la obra de Bolívar, sobre documentos auténticos y con criterio ajustado a la realidad de los hechos, concurren a un mismo objeto: destruir el sinnúmero de leyendas, tergiversaciones, errores de apreciación, juicios de mala fe, etc., que en más de un siglo se han ido acumulando sobre la persona y la obra del Libertador para situarlas en sus verdaderas proporciones de acuerdo con la verdad histórica.

LECUNA (Vicente). Cartas de Santander. Edición del Gobierno de Venezuela. Homenaje a la memoria del Ilustre Prócer General Francisco de P. Santander. 3 tomos. T. I.: años de 1816-1824. VI + 325 + VI de Indices; T. II.: años 1825-1826 (enero a octubre) 320 + IV pp. de Indices; T. III. 1826-1839 (noviembre a diciembre) 188 + IV + 56 pp. de Indices. Lit. y Tip. del Comercio. Caracas, 1942.

Es esta una excelente contribución, cuidadosamente preparada y ordenada por el doctor Lecuna con documentos inéditos, en su mayor parte, a los epistolarios ya publicados del benemérito General Santander y ahora recogidos en una sola obra monumental por el académico Roberto Cortázar.

LOPEZ (José Hilario). Memorias. Biblioteca Popular de Cultura Colombiana. 2 tomos. Editorial ABC. Bogotá, 1942. T. I.: VIII + 265 T. II.: 269 pp.

Aunque estas memorias se prolongan algunos años más después de 1830, son interesantes para el período que nos ocupa porque contienen datos de un testigo presencial y abonado de hechos sucedidos entre 1816 y el final de la Gran Colombia. Como la primera edición de estas Memorias es difícil de encontrar, indicamos la de la Biblioteca Popular, mejor cuidada y más asequible al lector.

LOPEZ (Manuel Antonio). Recuerdos Históricos del Coronel. . . Ayudante del Estado Mayor General Libertador de Colombia y Perú. 1819-1826. Biblioteca de la Presidencia de Colombia. Imprenta Nacional. Bogotá, 1955. XVI + 246 pp.

Narra el autor, como testigo y actor, las acciones de armas que se sucedieron en el territorio colombiano a partir de 1816, con abundancia de noticias que no traen otras memorias.

MADARIAGA (Salvador de). **Bolívar**. 2 tomos. Editorial Hermes, México - Buenos Aires. 1ª Ed., 1951; 2ª Ed., 1953. T. I.: 697 pp. T. II: 772 pp.

Aunque esta obra ha sido tachada por la crítica continental como apasionada en sus juicios, respecto de la obra y la personalidad del Libertador, la prestancia del autor y su trabajo de investigación hacen que no se la pueda dejar de lado en la consulta, con las salvedades que aconseja el buen criterio para juzgar los hechos.

MENDEZ (José Ignacio). **El Ocaso de Bolívar. El Ocaso. La Apoteosis. San Pedro Alejandrino**. Mogollón. Santa Marta. MCMXXVII. VIII + 275 pp.

Relación pormenorizada de los últimos días del Libertador sobre base documental acuciosamente seleccionada.

MERCADO (Jorge). **Campaña de invasión del Teniente General don Pablo Morillo**. 1815 - 1816. Memorial del Estado Mayor del Ejército de Colombia. N° 85. Julio de 1919. Talleres del Estado Mayor General. Bogotá, 1919. IV + 204 pp.

Estudio de la campaña de invasión de 1816 preparado por el General Mercado con ocasión del centenario de la Batalla de Boyacá, con buen acopio de documentos, muchos de primera mano.

MESA NICHOLLS (Alejandro). **Biografía de Salvador Córdoba**. Biblioteca de Historia Nacional. Volumen XXVII. Imprenta Nacional. Bogotá, 1920. 300 pp.

Con la biografía del ilustre prócer Salvador Córdoba, cuidadosamente escrita, se hace la relación de muchos acontecimientos del país en que él tuvo actuación destacada y que importan para la historia general de Colombia.

MOLLIEN (Gaspar Theodore). **Voyage dans la République de Colombie**. Paris, Arthur Bertrand, 1824. 2 v.

La Biblioteca Popular de Cultura Colombiana publicó una traducción de esta obra bajo el título de **Viaje a la República de Colombia en 1823**. (Bogotá, 1944. XV + 458 pp.) A pesar de sus exageraciones e injusticias, dice Giraldo Jaramillo, este libro constituye un documento fundamental sobre la época.

MONSALVE (José Dolores). Actas de la Diputación Permanente del Congreso de Angostura, con notas, comentarios y esbozos bibliográficos. Biblioteca de Historia Nacional. Volumen XL. Imprenta Nacional. Bogotá, 1927. XVI + 333 pp.

Se insertan las actas de las 147 sesiones de ese memorable Congreso, con muchas notas aclaratorias sobre los asuntos tratados y datos importantes de los personajes que tuvieron que ver con ellos.

MONSALVE (José Dolores). El ideal político del Libertador Simón Bolívar. Imprenta Nacional. Bogotá, 1916. V + 486 pp.

En esta obra, como en sus **Estudios sobre el Libertador**, el historiador Monsalve analiza con severa crítica la magnitud de la obra, y el pensamiento de Bolívar, en la creación de los nuevos estados y rectifica puntos contravertidos por los historiadores.

MOSQUERA (Tomás Cipriano). Memoria sobre la vida del General Simón Bolívar Libertador de Colombia, Perú y Bolivia. Biblioteca de la Presidencia de Colombia. N^o 5. Bogotá, Imprenta Nacional, 1954. 722 pp.

Escrita esta **Memoria** con el apasionamiento que el autor solía poner en sus escritos, contiene datos muy aprovechables conservados por quien fue testigo de muchos acontecimientos de la magna contienda.

O'LEARY (Daniel Florencio). Memorias del General... publicadas por su hijo Simón B. O'LEARY por orden del Gobierno de Venezuela y bajo los auspicios de su Presidente General Guzmán Blanco, Ilustre Americano, Regenerador de la República. Imprenta de la Gaceta Oficial. Caracas, 1880 - 1888. 32 tomos, con el Apéndice a las Narraciones.

Las Memorias de O'Leary, compuestas con diferentes secciones del Archivo del Libertador, contienen: "Correspondencia de hombres notables con el Libertador", "Documentos", "Narración" y "Cartas del Libertador". Algunos de los tomos se publicaron en la Imprenta de "El Monitor" y otros en la Imprenta y Litografía del Gobierno. Inútil ponderar la utilidad e importancia de estas **Memorias** como "fuente de obligada consulta para los historiadores de la Emancipación hispano-americana".

O'LEARY (Daniel Florencio). **Memoria del General... Prólogo** de Mons. Nicolás E. Navarro. 3 tomos. Mapas, planos e ilustraciones. Imprenta Nacional, Caracas, 1952. T. I.: XXXVIII + 605; T. II.: 665 y T. III.: 510 pp.

Esta edición de las **Memorias** hecha por el Gobierno de Venezuela, bajo la dirección de Pedro Grases y con la colaboración de Manuel Pérez Villa, es la definitiva de la **Narración** de D. F. O'Leary y muy recomendable como fuente por el cuidado con que se hizo sobre los manuscritos del autor y el cotejo riguroso de los textos citados.

ORTEGA RICAURTE (Enrique). **Acuerdos del Consejo de Gobierno de la República de Colombia. 1821-1824.** Imprenta Nacional. Bogotá, 1940. 417 p.

Importante colección de documentos tomados directamente del Archivo Nacional de Colombia por el infatigable investigador y Director del mismo Archivo, doctor Ortega Ricaurte, con el objeto de ofrecer a los investigadores una fuente de apreciación de los primeros fundamentos de la administración pública del país.

ORTEGA RICAURTE (Enrique). **Bolívar y Santander, correspondencia. 1819-1820.** Imprenta Nacional. Bogotá, 1940.

ORTEGA RICAURTE (Enrique). **Luis Brión de la Orden de los Libertadores, de la República de Colombia y General en Jefe de sus Ejércitos. 1782-1821.** Imprenta Nacional, Bogotá, 1953. X + 239 pp.

Constituyen estas dos publicaciones una preciosa recopilación de documentos inéditos, que reposan en el Archivo Nacional de Colombia, para complementar, la una, lo referente a comunicaciones, de suma importancia para la historia sobre la campaña de Boyacá y sus consecuencias y la otra, la formación de la marina colombiana y su papel en la guerra de la independencia.

ORTIZ (Sergio Elías). **Franceses en la Independencia de la Gran Colombia.** Biblioteca "Eduardo Santos". Volumen I. Editorial ABC. Bogotá, 1949. XII + 174 pp.

Esbozos biográficos de extranjeros de nacionalidad francesa que prestaron su concurso en los campos de batalla, durante la guerra de independencia de Colombia.

PARIS (José Joaquín). **Una familia de Próceres. Los Parises.** Imprenta y Litografía de Juan Casís. Bogotá, 1919, IV + 286 pp.

Además de estudiar los orígenes de la notable familia París-Ricaurte, se ofrecen en este libro las biografías de Manuel Antonio, Mariano y Pepe París, grandes servidores de la República y se dan noticias muy interesantes sobre los acontecimientos de su tiempo.

PARIS R. (Manuel). **Campaña del Ejército Libertador Colombiano en 1819.** Memorial del Estado Mayor del Ejército de Colombia. N^o 86. Agosto de 1919. Talleres del Estado Mayor General. Bogotá, 1919. V + 150 pp.

Trabajo muy bien elaborado, bajo estrictos principios de técnica militar, sobre la campaña clave de la independencia de Colombia la Grande, como contribución del Estado Mayor General a la celebración del Centenario de la épica jornada.

PARRA PEREZ (Carlos). **La Monarquía en la Gran Colombia.** Ediciones de Cultura Hispánica. Madrid, 1957. 677 pp.

Se estudia en este libro, con gran acopio de documentos, muchos inéditos, encontrados en los archivos extranjeros, el debatido asunto de la implantación en la naciente Colombia de un régimen monárquico. Las conclusiones a que llega el autor sitúan definitivamente la cuestión dentro de los límites de la verdad histórica.

PEÑUELA (Cayo Leonidas). **Album de Boyacá. T. I. La Campaña de 1819.** Casa Editorial de Arboleda & Valencia. Bogotá, 1919. IX + 407 pp. **Documentos ilustrativos:** 263 pp.

De esta obra laboriosa que debía constar de 3 tomos, según el autor, solo apareció el 1^o, que contiene la relación de la campaña de setenta y cinco días; datos biográficos de los próceres que intervinieron en ella y parte que les cupo a los próceres boyacenses.

PERU DE LA CROIX (Luis). **Diario de Bucaramanga o Vida pública y privada del Libertador Simón Bolívar.** Publicado por primera vez con una introducción y notas por Cornelio Hispano. Sociedad de ediciones literarias y artísticas. Librería Paul Ollendorff. París, 1912.

A título meramente informativo se incluye entre estas **Papeletas Bibliográficas** el famoso **Diario** de L. Peru de La-croix que contiene muchas inexactitudes y juicios apasionados puestos en boca del Libertador y que bien pueden ser desahogos del autor contra los jefes granadinos. De este **Diario** se han hecho varias ediciones por diferentes investigadores, de las cuales la mejor por el aparato crítico es la de Mons. Nicolás Navarro.

PORRAS TROCONIS (Gabriel). **Campañas Bolivarianas de la Libertad.** Publicación de la Sociedad Bolivariana de Venezuela. Imprenta Nacional. Caracas, 1953. XV + 469 pp.

Con gran dominio del tema se enjuician en este libro las acciones de armas de la lucha magna en diferentes teatros de guerra, con los hechos que las determinaron y el pensamiento directivo del Libertador que les dio razón de ser en la historia.

RESTREPO (José Manuel). **Diario Político y Militar sobre los sucesos de la época para servir a la Historia de la Revolución de Colombia y de la Nueva Granada desde 1819 para adelante.** Biblioteca de la Presidencia de Colombia. 4 tomos. Imprenta Nacional, Bogotá, 1954.

Como el mismo autor lo indica en el título de su **Diario**, los apuntes en él consignados debían servir de base a sus grandes trabajos históricos posteriores, pero es útil consultarlo para saber en qué forma circulaban las noticias de la revolución en las provincias y cómo se apreciaba el curso de los hechos, en una época de difícil comunicación.

RESTREPO SAENZ (José María). **Biografías de los mandatarios y Ministros de la Real Audiencia.** Biblioteca de Historia Nacional. Volumen LXXXIV. Editorial Cromos. Bogotá, 1952. VI + 585 pp.

Es este un trabajo de paciente investigación muy útil para el período de 1816-1819, y los años anteriores al grito del 20 de julio de 1810, con datos desconocidos y documentos importantes del Tribunal de la Audiencia reabierto en 1816 para cerrarse definitivamente en 1819.

RESTREPO TIRADO (Ernesto). Archivo Santander. Aguila Negra Editorial. Bogotá, 1913-1932. 24 volúmenes.

Aunque esta colección representó un notable esfuerzo para su tiempo, la edición del **Archivo** adolece de muchas deficiencias, anotadas por Gustavo Otero Muñoz. Tales deficiencias hicieron necesaria una edición definitiva que ha llevado a término el académico Roberto Cortázar y en la cual se han publicado ya 10 volúmenes.

RIVAS VICUÑA (Francisco). Las Guerras de Bolívar. 4 tomos correspondientes a los volúmenes XLIX, LI, LII y LIII de la Biblioteca de Historia Nacional. Imprenta Nacional. Bogotá, 1934-1938.

El tema de las guerras del ciclo bolivariano ha sido explotado por varios historiadores de reconocida competencia; esto, no obstante, la contribución al tema del historiador chileno Rivas Vicuña es de mucha importancia y muy útil su consulta.

RODRIGUEZ VILLA (Antonio). El Teniente General don Pablo Morillo, Primer Conde de Cartagena, Marqués de La Puerta. (1778-1837). Estudio biográfico documentado. 4 tomos. Establecimiento Tipográfico de Fortanet, Impresor de la Real Academia de la Historia. Madrid, 1910.

Para el periódico que nos ocupa en lo que hace relación con la historia de Colombia, importa consultar el T. I. que comprende desde la marcha de Morillo a Costafirme hasta su regreso a España y la publicación de su **Manifiesto a la Nación Española** sobre su conducta en Costafirme.

SANTANDER (Francisco de Paula). Apuntamientos para las memorias sobre Colombia y la Nueva Granada. Bogotá, 1837.

Esta memoria que ha sido publicada en las compilaciones del **Archivo** del insigne prócer granadino y fundador de la

Patria, es un documento de valor excepcional, como que procede de la persona de mayor figuración en los acontecimientos de la Gran Colombia, después del Libertador.

SCARPETTA (M. Leonidas) y VERGARA (Saturnino). Diccionario Biográfico de los Campeones de la Libertad de Nueva Granada, Venezuela, Ecuador y Perú que comprende sus servicios, hazañas y virtudes. Imprenta de Zalamea, por M. Díaz. Bogotá, 1879. 728 pp.

Aunque algunos datos de este **Diccionario Biográfico** han sido rectificadas con la aparición de nuevos documentos, la erudita obra de los señores Scarpetta y Vergara no ha perdido su utilidad e importancia a los ochenta años de su publicación y ha servido de base para todos los trabajos subsiguientes sobre el mismo tema.

SEVILLA (Rafael). Memorias de un Oficial del Ejército Español. Campañas contra Bolívar y los separatistas de América. Editorial América. Madrid, 1916. 310 pp.

El autor vino a América con Morillo en la Expedición Pacificadora y fue testigo de la lucha de independencia desde 1815-1821. Su relato, alrededor de la figura del Pacificador, aunque informado en el punto de vista español, aporta noticias que deben tenerse en cuenta.

URRUTIA (Francisco José). Política Internacional de la Gran Colombia. Editorial "El Gráfico". Bogotá, 1941, 204 pp.

Estudio concienzudo de las relaciones diplomáticas de Colombia a partir de su creación como Estado, hasta su disolución y su influencia en la política continental con su proyección futura en la solidaridad americana.

URRUTIA (Francisco José). Páginas de Historia diplomática. Los Estados Unidos y las repúblicas Hispano-americanas de 1810 a 1830. Biblioteca de Historia Nacional. Volumen XX. Imprenta Nacional. Bogotá, 1917. 423 pp.

Con extensa documentación, en parte inédita, sacada de los archivos americanos, hace el autor la relación pormenorizada de la actitud de los Estados Unidos frente al hecho de la independencia de las colonias españolas.

ZUBIETA (Pedro Antonio). **Congreso de Panamá y Tacubaya. Breves datos para la Historia Diplomática de Colombia.** Imprenta Nacional. Bogotá. 1ª Ed., 1912; 2ª Ed., 1926. 152 pp.

ZUBIETA (Pedro Antonio). **Apuntamientos sobre las Primeras Misiones Diplomáticas de Colombia. (Primero y segundo períodos, 1809-1819-1830.** Imprenta Nacional, Bogotá, 1924. 637 pp.

El señor Zubieta compuso estas dos obras interesantísimas con vista de la documentación inédita del Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia que él tuvo a su cargo durante largos años.